

Materia prima, un tesoro aún desperdiciado



Mary Luz Borrego

Todavía menospreciado por muchos, el reciclaje de materias primas constituye un verdadero tesoro para cualquier nación, por su notable impacto medioambiental y su considerable aporte económico, al sustituir importaciones o contribuir a las exportaciones.

Esta actividad, que ya transita por el 65 aniversario de fundada en Cuba, cuenta en Sancti Spíritus con una empresa y representaciones en cada municipio, más una unidad dedicada al transporte y otra al procesamiento, que se encarga de acopiar y alistar todo lo que se recoge en los territorios para expenderlo a otras entidades fabricadoras.

Sus más de 240 trabajadores andan cada día detrás del más pequeño pedazo de acero, hierro fundido, bronce, aluminio, plástico, papel ondulado, frascos, entre otros valiosos desechos porque de ello depende el progreso de la empresa y su propio salario.

En estos momentos, la entidad exporta, fundamentalmente, productos no ferrosos como bronce, cobre, diferentes tipos de aluminio, acero inoxidable y chatarra electrónica.

En materia de sustitución de importaciones su contribución resulta más amplia: desde la entrega de papel corriente para la producción de papel sanitario, y de papel ondulado con el fin de elaborar cartulina de uso hospitalario; hasta la entrega de frascos con destino al envase de bebidas, vinagre y jugos; así como la recuperación de los desperdicios textiles o sacos para reutilizarlos como envase en las producciones agrícolas.

En lo que va de 2025, la empresa mantiene favorables resultados: sobrecumple sus planes de exportación, estimula precios competitivos para incentivar a la población, mantiene un salario promedio de 10 000 pesos por trabajador y logra utilidades superiores a los 40 millones de pesos, aunque esa cifra queda bastante por debajo de lo planificado.

Un filón bien importante y decisivo que mucho pudiera tributar al desempeño de esta entidad, y que aún se encuentra en ciernes, resulta la fabricación de productos derivados de la materia prima recogida aquí.

En este camino, con la creación innovadora de algunas máquinas propias y la cooperación de otras entidades ya han procesado plásticos y los han convertido en productos hidrosanitarios para la construcción de viviendas, fundamentalmente las edificadas para madres con tres o más hijos.

Y en ese sendero de cerrar ciclos e incorporarse al modelo de la economía circular, también hacen los primeros pininos con vistas a elaborar madera plástica, para lo cual ya cuentan con una máquina, pero les afecta la inestabilidad del servicio eléctrico, tropiezo que pretenden superar con la próxima adquisición de generadores propios.

Habitualmente, la Empresa de Materias Primas se abastece de los remanentes que emanen del sector estatal y de la población. En estos momentos su desempeño se encuentra limitado por la escasez de desechos reutilizables en el área empresarial, donde, debido a la aguda escasez de recursos de todo tipo, se descarta bien poco porque casi todo se reusa, además de que no existen grandes inversiones ni reposiciones de equipos para tributar a esta entidad recuperadora.

A esa realidad se suma la

indisciplina, dejadez y morosidad de unas 110 entidades de los municipios Sancti Spíritus y Trinidad, que en este 2025 no han formalizado sus contratos con la Empresa de Materias Primas como establece la Ley 1288. Además, los nuevos actores económicos tampoco se han sumado en mayoría a esta opción.

Pero, independientemente de esta problemática, el nicho fundamental de reserva de desechos reciclables hoy en el territorio se encuentra en el sector residencial, el cual aporta alrededor del 65 por ciento del total recogido y donde aún falta mucho conocimiento y educación sobre las reales posibilidades y ventajas de estas prácticas.

Para que la materia prima que se genera en cada hogar no llegue a los vertederos, este año la empresa promueve políticas de acercamiento a la población, no solo a través de sus 20 tiendas

de compra dispersas por todo el territorio, sino también a través de las organizaciones estudiantiles y de masas.

Además, con sus propios medios visita sistemáticamente barrios y comunidades, donde realiza diferentes acciones, como festivales y recorridos para concretar las compras puerta a puerta o al menos en el propio consejo popular, sin necesidad de que los ciudadanos necesiten trasladarse hacia sus más lejanos puntos de adquisición.

Igualmente, como parte del proyecto Recicla Mi Barrio, visitan cada sábado dos o tres circunscripciones por municipio, donde concretan una recuperación personalizada de desechos reciclables con muy buen resultado.

Pero, aun así, en este sentido, una deuda queda en el tintero: trabajar más en la educación de los espirituanos con vistas a que conozcan del pi al pa para qué pueden servir los desechos generados en su hogar, cómo evitar su contaminación, a dónde deben llevarlos a vender y cuánto dinero pueden cobrar por cada kilogramo entregado para ayudar a su billeteira en los tantos gastos diarios.

Sin dudas, la falta de una cultura de la recuperación y el reciclaje que padecen muchos, unida a la pereza de otros, enraíza el proceso de contratación y, por ende, los resultados en la recuperación de materias primas, una realidad contra la cual la propia empresa líder en esta temática aquí debe continuar batallando para contribuir a revertir.

Porque contaminado en vertederos muere mucho desecho que, bien recogido y procesado, evitaría buena parte de la contaminación medioambiental que hoy padece la provincia, sin mencionar que también podría aportar dividendos monetarios significativos a las familias y a las entidades, con un notable impacto final para la economía del país.



La columna del navegante

Escambray enriquece el debate en su edición impresa con las opiniones de los internautas en la página web: www.escambray.cu

INFORMAN SOBRE VENTA DE PRODUCTOS DE LA CANASTA FAMILIAR EN SANCTI SPÍRITU

M: ¿Qué se sabe del arroz, muy necesario en la mesa del cubano? En Cabaiguán este producto para comprarlo hay que sacar muchas cuentas porque los carretileros lo tienen con precios criminales, el más barato es de 220 pesos y hasta 300, y ninguna autoridad se mete con ellos, y los que venden de alguna organización campesina no vienen todos los días y también subieron el precio a 190, por favor, hacer algo para los de a pie.

Jorgess: Y la gente preocupada por el dólar. Si los productos llegaran en tiempo y cantidad, no tendríamos que andar tanto detrás de ellos.

Iyolexis Cabrera Bolaños: Creo que es hora de tomar decisiones con la canasta básica, si no la van a mantener, pues lo mejor es que la eliminén, por ejemplo, desde cuándo no nos venden arroz, recuerden que ese es el plato principal de la mesa en Cuba.

NUEVAS MEDIDAS ECONÓMICAS EN CUBA REQUERIRÁN MODIFICACIONES LEGISLATIVAS, EXPLICA MINCEX

Castillo: Interesante, pero, aunque no soy economista, considero que hay que tener cuidado con las "decisiones informales" y la "excepcionalidad" sin el marco jurídico actualizado.

Unorientalenlahabana: Todo eso está muy bien, pero creo que las nuevas medidas deben ser resultado de un análisis realista, con los pies bien puestos en la

tierra y no el impulso de algunos que piensan con el bolsillo en la frente, porque de ser así, seguimos en las mismas, en un viaje sin dirección y el pueblo pasando el mar por el fondo.

Jorge A. Betancourt Oliva: Creo que, si lo de diciembre de 2026 no es un error, es un tremendo disparate esperar todo un año para primero presentar a la Asamblea y luego más tiempo para aplicar la nueva ley, es totalmente incongruente con la urgencia económica de Cuba. Lo otro, no debían haberse anunciado las medidas si no están ya en una ley para su inmediata aplicación. Si la contratación directa ha sido una vieja demanda de los inversionistas, ahora se anuncia la medida. Pero, hay que seguir esperando a quién y por qué. Se anunció que debía entrar en vigor a más tardar

en una semana. Nuestra economía no aguanta tanta espera.

CUANDO LA SENSIBILIDAD SUPERA AL DINERO

Madelaine Valdivia Rojas: Muy difícil entrar en los beneficios de un asistente social. Mi caso: soy única hija, mis padres viven solos, mi mamá es paciente oncológica y mi padre débil visual e impedido físico. La trabajadora social ha venido tres veces y su respuesta: Ellos no están tan mal y tú trabajas en Etecsa. Hasta menciona el brillo que tiene el piso de mi casa. Parece que mis padres tienen que arrastrarse para que tengan derecho y sí, yo trabajo en Etecsa, pero, ¿y qué? No soy millonaria para pagar a una persona de los cuidadores particulares. En fin, es difícil.